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1月6日，甘肃省庆阳县为当地幼儿园配备的40辆
“大鼻子”校车正式投入使用。庆阳市政府副市长辛
刚国介绍，此次庆阳市配备新校车总投资1000万元，
其中700万元是计划用于2012年更新公车的资金，市
政府还通过各种渠道另外筹集300万元。(近日新华社)

甘肃庆阳此次总共投资1000万元，为当地幼儿园
配备40辆“大鼻子”校车，全部分配到当地校车配备不
足的幼儿园使用，无疑是为保障当地幼儿园幼儿出
行安全做了一件大好事。不过，庆阳市此举是在2011
年11月16日该市正宁县发生特大校车交通事故，造成
21人遇难、43人受伤之后才有的举动，从某种意义上
说，实际上具有一定的“亡羊补牢”的意味。而相比于
这种安全事故发生后的“亡羊补牢”，人们更期待各
地政府能将校车安全保障工作做到前头，通过尽早

为学校与幼儿园购置符合标准的校车以及严格的管
理，防范校车事故发生，切实保障更大学生与幼儿的
生命与健康安全。

据介绍，此次庆阳市配备新校车总投资1000万元
中的700万元，原本是当地计划用于2012年更新公车
的资金；另外，市政府还通过各种渠道筹集到300万
元。在将计划用于2012年更新公车的资金用于购置校
车之后，该市各个部门及其工作显然还将继续正常
运转与开展，可见减少用于购置公车的资金乃至一
段时期内停购公车，并不会对政府部门工作造成多
大的不利影响，节约部分购置公车资金用于购置校
车，完全具有可行性。何况当前不少地方还较为普遍
地存在超规定超标准配置公车现象，实际上只要将
这些超规定超标准配置公车多花的钱节约出来，也

就可以为那些缺乏符合标准的校车的农村学校购置
一些校车，让更多的农村孩子能够安全地上下学。

前不久有关人士曾表示，为全国所有中小学生
购置校车需要巨额财政投入，这么大一笔投入很难
一步到位；还有官员表示，我国校车制度不能照搬别
国做法，解决校车安全问题不能靠政府“包办”。其
实，要政府在保持当前各项投入不变情形下另外拿
出4000亿购置校车，或许财政确实会有压力，但各地
政府如果能像甘肃庆阳这样减少对于公车的经费投
入，乃至在一定期限内停购公车，将节约下来的资金
用于购置校车，再加上通过其他渠道筹集部分资金，
便可以为中小学校与幼儿园购置不少的校车。而减
少购置公车的经费投入，将节约下来的资金用于购
买校车，实际上不但有利于更好地保障中小学生与

幼儿上下学安全，而且还可以起到压缩当前高企的
公车消费数额的效用，不啻于是整治当前“三公”消
费浪费严重痼疾的一个好办法。

甘肃庆阳停购公车买校车，为通过节约“三公”
经费保障中小学生与幼儿出行安全作了一个好的示
范，人们期待更多地方能够积极跟进，让这种做法得
到普遍推行。当然，由于类似庆阳的这种做法会在一
定程度上减损政府部门与官员的利益，所以推行该
种做法不能仅仅依靠地方及官员的自觉，而应当通
过自上而下地以法规的方式规定与明确罚则等途
径，使这种做法成为一种具有法律约束力的做法。如
此才会有更多的地方积极跟进，并由此使广大中小
学生与幼儿的出行安全获得切实的保障，并在更大
程度上促进“三公”经费节约与党风廉政建设。

国家民政部出台《关于促进农民工融入城
市社区的意见》，首次从国家层面统筹规划农
民工参与城市生活的“路线图”。这一破题之
举，对维护农民工合法权益、促进城乡社会协
调发展提供了制度依据和保障，具有重要意
义。融入城市，不在于人的神情举止、饮食穿
戴，而在于能够平等享有城市建设和发展的成
果，推进基本公共服务均等化。而公共服务均
等化，归根结底还是财政体系建设问题，而不
是服务本身的问题，唯有更多的财政倾斜和利
益协调机制，才能使之成为现实。

不能以“内部”之名回避监督

山西省煤监局未录取综合成绩排名第一并
通过体检的考生，却录取了第二名。有关方面
解释说，他们不执行招考公告，执行的是内部
文件。任何有关招考的部门政策的制定，都应
符合公务员考试公开、公平、公正的原则，不
得与体现国家意志、凝聚社会共识的招考规则
相悖，其执行更不能自我掌握，以“内部”之
名回避外部监督。否则，动辄让来路可疑的内
部文件说了算，就有滑向“萝卜招聘”的危
险。

防范医药采购出现“红顶商人”

国家卫生部日前出台规定，要求领导干部
不得违规干预药械采购招投标，配偶、子女及
其配偶不得在辖区个人从事医药营利性活动。
权力应该有避嫌意识，不能介入市场经营，为
了防范官员蜕化成危害公共利益的“红顶商
人”，必须通过提出一些具体而严格的要求，
让权力掌管者明白，什么是不能做的，权力行
使的边界何在。当然，要让“红顶商人”退出
医药采购领域，出台纸面的规定只是第一步；
更重要的是，应通过更多配套的细则来保证法
规最后的执行力。

应对保姆荒需尊重保姆劳动成果

岁末将近，随着第一批返乡潮的到来，
“保姆荒”已初露端倪。解决“保姆荒”，最
直接的办法，就是尊重保姆的劳动成果，真正
按劳分配。也就是说，要让保姆劳有所值。只
有让保姆的劳动价值得到社会的普遍认可和体
现，从事保姆这个职业的人就会多起来；即使
遇到了春节，农民工保姆提前回家过年，城市
临时保姆也会不断涌现。毕竟，如果保姆成了
一份体面而高薪的职业，还何愁保姆荒？

(大众网 王晓亮 辑)

为期40天的铁路春运已经拉开大幕，令人期待已久的火车票实
名制也已从元旦之日起推行。然而，笔者作为一名有着近10年网龄
的在读研究生，对网络是比较熟悉的，但即便拿出拼命的秒杀勇气，
也仍未买到一张回家的票。

网络购票系统的瘫痪早已不是新闻，笔者的疑惑之处不是系
统不给力，而是实名制以后原先轻易买到票的却买不到了。每年春
节回家，买重庆到济南的火车票，只要拿出5元到10元的代购费，就
可以从代购的同学那里拿到票，每年的票几乎不用自己亲自去火
车站买。倘若自己跑一趟火车站花费至少20元，可见，找同学代购既
省时又省力，可谓方便快捷高效。

每年此时，笔者不但能够拿到回家的票，就连春节后从家里回
校的返程票也会拿到。可今年，空空如也。春运第一天，笔者跑到重
庆北站排了一上午的队还是没买到，在网上的火车票的查询系统
中也显示无票可查。不禁让人疑窦丛生，火车票实名制了，为何车票
却没了？

如果从技术角度分析，笔者对网络的熟悉程度与秒杀速度并
不比别人差，在吃苦耐劳排长队方面也不输给其他人，从未像今年
这样拼命地抢票，却没抢到。登录难、浏览慢、登录就没票……诸如
此类的问题笔者都遭遇到了。

原本的实名制目的在于控制倒票行为，让更多的人能够轻易
地买到票。以往，买票考验的是彻夜排队的承受能力，用给铁道部写
信的农民工黄庆红的话说，以前买票是折磨，现在连折磨都没有了。
笔者比这位农民工更懂网络，但仍然无缘于一张回家的火车票。

可见，火车票网络开售以来，对于很多人来讲，买票反而更难
了。其背后不仅仅是网络系统的原因，更深层意义上讲，时下的火车

票实名制实行的并不彻底，以致出现“杀敌一千自损八百”的现象。
此前亦有媒体报道，去年6月1日起，全国的动车组火车票施行

实名制购票乘车，但记者在重庆北站暗访发现，票贩子将到成都的
动车组火车票搜刮一空，然后加价向买不到票的旅客兜售；在售票
厅内外等倒票现场，没有任何执法人员监管干预。重庆北站进站、动
车组火车乘车等环节也无人查验旅客身份证，票贩子用其他人身
份证购买的车票，让暗访记者顺利上车。

即便是火车票全力推行的当下，成都地区火车站仍然表示，节
前将不实行实名验票，仅将抽验部分旅客。火车票实名制被折扣执
行，怎么能让我这样的购票者放心呢？

日前，广州市2012年部门预算
(草案)提交给该市人代会审议，根
据显示，广州8所机关幼儿园获得
补贴金额高达7524 . 21万元，比去
年增加近1770万元，这也是近几年
来上涨幅度最大的一次。(1月9日

《京华时报》)
近年来，广州屡屡被曝机关幼

儿园享受财政补贴，每每掀起一场
关于“机关幼儿园该不该财政养”
的讨论。此番也不例外，有代表委
员认为，机关幼儿园不属于公共财
政范畴，政府用公共财政补贴机关
幼儿园，是公仆拿纳税人的钱为自
家孩子服务，是“极其明显的权力
自肥”。也有网友认为，用纳税人的
钱让少数人受益，这样的幼儿园无
疑是“特供”幼儿园，难怪民众会产
生不公。让人不解的是，争议年年
出现，广州机关幼儿园年年照样大
吃“财政独食”，且资金大增。

从当前财政制度的现实看，机
关幼儿园不属公共财政补贴范畴。
一是，在幼儿教育尚未纳入义务教
育阶段的当下，财政长期补贴机关
幼儿园缺乏政策依据。二是公共财
政应当面向大众，用公共财政办幼
儿园，就应面向社会大众招生；而
机关幼儿园入园者，很明显，多是

机关干部和公务员的子女。即使有
富余名额向社会招生，也难保公开
公平，而且，被接收者一般要交纳
一定数额的这费那费，高价“购买”
这些幼儿园的入园资格。向机关幼
儿园补贴公共财政，其合理性值得
怀疑。如果让这个地方潜规则大行
其道，无疑是为“自己人”及其下一
代谋取变相的福利，难怪很多人打
破头都想让孩子进机关幼儿园。

政府要增加学前教育的投入，
并不是坏事，但不能将“关爱”只

“洒”向机关幼儿，公共财政要力争
惠及每个孩子。从这个角度说，政
府恐怕更应“雪中送炭”，而非“锦
上添花”——— 补贴那些“入园难、入
园贵”、甚至上不了幼儿园的弱势
群体，以体现财政的公共性和政策
的公平性。

当然，“财政供养机关幼儿园”
现象恐怕非广州独有，其他地方也
不同程度存在类似问题，只不过未
曝光，或未向人大或社会公开财政
预算而已。广州财政补贴机关幼儿
园屡惹争议，也应成为其他地方的
一种警示，这个历史遗留问题也不
能继续“遗留”下去。像网友说的，
随意为自家幼儿猛掏财政“腰包”，
基本公共服务职能便无从谈起。
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周学泽

■ 大众时评

“减少公车买校车”应普遍推行
□ 魏文彪

■ 画里有话

实名制了，我为何买票更难了
□ 侯金亮

■ 网 声

打破城乡壁垒

需要更多关怀

不能将“财政关爱”
只洒向机关幼儿园

□ 针未尖
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